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南谷清司委員長 

 

 【開会＝午前 10 時 00 分】 

 

 それでは定刻になりましたので、総務委員会の協議会を

始めさせていただきます。 

委員会ではなく協議会ですので、基本的にはフリートー

クなんですが、テーマは常任委員会の活性化ということが、

前々回の会期の間に検討されて、それが全員協議会で承認

されたということなんですが、活性化の中での活動計画を

立てるということなんですね。 

それで活動計画の中には当然、様式が定められているわ

けなんですが、重要テーマは何か。重要テーマが決まると、

それと行政視察が関連してくるわけなんです。重要テーマ

と全然関係ないところに行政視察に行くと、「何が活性化

か」という話になりますので、重要テーマが決まってその

研究のために、どこかへ視察に行くという形になってくる

ということです。 

それで今日は重点テーマについて、皆さんどんなことを

お考えでしょうかという話で、６月議会には全部きちっと

してしまわないといけないので、今日決定できればそれが

ありがたいんですが、決定できなければ６月議会の開会後、

どこかで早々に協議会を開いてということになります。 

それで重点テーマとなると所管事項の中から考えなくち

ゃいけないので、先ほどお配りした項目が１から 17 まであ

ります。この１から 17 のうちのどれか、さらに細分化した、

特にこれとか。そういうようなことですね 

それで重点テーマは２つか３つか。複数出てくれば、そ

れぞれで担当の委員さんを割り振って、その委員さんを中

心に研究を進めていただくというようなことになります。  

まずは重点テーマ、ちょっと考えていただいて、何がい

いか。総務委員会は非常に範囲が広いですので。広報とか、

危機管理、総合計画、財政、市民協働、男女共同参画、情

報化、消防、生涯学習、社会教育青少年教育、文化スポー

ツと非常に幅が広いので、そこの中でどうせ研究するなら、

ご自身の関心がある分野がやっぱりいいと思いますが、ま

た個別に順番にお尋ねしますので、２、３分お考えくださ

い。 

 

（各委員重点テーマ決め） 

  

それでは１つか２つか３つか、最低１つ最高３つぐらい。

あんまり多すぎると困るのでその辺で。順番にそれでは、
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川柳委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

原委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

原委員 

 

 

 

 

川柳委員からお願いします。 

 

まず最初にお詫びから。私、自分が総務委員会というこ

とを今日知りまして、総務委員の１人として頑張っていき

ますので皆さんよろしくお願いします。 

10 年ぐらい議員やってきて総務委員会は初めてじゃな

いかなと思うので、また新しいところでやるのもいいかな

と思っていまして、特に今力を入れたいと思っているのが

防災ですよね。 

能登半島地震で、今日までに災害関連死も含めて 260 名

の人が亡くなっているということが、この岐阜県の隣の石

川県で起こっているので、防災については最重要課題とし

て取り組んでいくべきだと私は思うし、視察先として今行

くべきところは、能登半島以外ないだろうと思いますので、

防災を第一重点項目でやっていきたいと考えています。 

 

今後、人口減少・少子高齢化の中で、今とても大事だと

思っているのが５番の財政に関する事項で、その中で特に

地方公会計を勉強できればなと思っています。何かの研修

会とか様々なところで勉強してきたんですけど、とてもテ

ーマが広く深く、やっぱ勉強していくことによって、本当

に羽島市の財政の健全化に向けても大きく進むんではない

かなと思っています。 

先進自治体においては、東京の町田市とか、三重の四日

市市、京都の精華町等々が、この企業会計において先進的

な取り組みをしておりまして、そこで成果を上げている状

況があったり、またしっかりと住民向けの冊子を作成した

り。羽島市も「市の財政の台所」というものを以前作成さ

れましたけども、こういった仕組みをしっかり勉強して、

地方公会計をいかに活用していくかが重要かなというふう

に思っておりまして、地方公会計 2014 年から始まり、もう

10 年経ちましたけれども、この地方公会計をテーマに挙げ

させていただきたいと思います。 

 

（「精華町は場所どこらへんにあるの」と呼ぶものあり） 

 

 場所はわからないですが、住民向けの町の家計簿といっ

て、ホームページで確認したんですが、地方公会計を活用

して、本当にわかりやすくアニメを使いながら、イラスト

を使いながらわかりやすく書かれています。 
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山田委員 

 

 

 

 

 

 

 

南谷清司委員長 

 

 

山田委員 

 

河﨑委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

川柳委員の言われた防災も重要だと思いますが、私は毎

回スポーツ振興とか文化振興のことやってますので、その

あたりをやっていきたいと思います。 

 

文化スポーツ振興の中から絞るものはありますか。 

 

特にないです。 

 

防災とかいろいろ必要であることもわかるんですが、生

涯学習の関係で、文化の振興スポーツの振興を特に重点的

にやる。その上に社会教育及び青少年教育に関する事項と

いうところもありますので、その辺のところを視察とか行

きたいと思います。視察先ということになりますと、非常

に広範囲になりますので、関連性があると思いますので、

あてはまるところに。 

 

生涯学習というと社会教育や青少年教育になると思いま

すが。そうでなくて文化とかスポーツとか。 

 

絞り込むなら文化スポーツ振興でよいです。 

 

子どもが成長しやすいというか、教育を受けやすい環境

ということを考えていきたいところもあるので、ここでい

うと、社会教育、青少年教育、文化スポーツ振興、という

ところが合わさった話になるのかなと思いますけど、その

あたりを重点テーマとして考えていきたいかなと思ってお

ります。 

FC 今治というサッカーのチームが、この間学校を作られ

て、それが行政と絡むかというところはちょっと考えてい

かないといけないんですが、サッカーチームが学校を作る

ことで地域振興であったりとか、そこで勉強する子どもた

ちのためにいろんなカリキュラムを作ったりというところ

もあるので、勉強させてもらうと面白いのかなというふう

に感じております。 

あと、個別ですごく気になっているところがあるので、

テーマとして挙げていいのかどうかなんですが、選挙に関

わるところで、先日茨城のつくばでインターネット選挙を

やられたということがあるので、これは個別の話になるの

でテーマとして挙げていいのか悩むところなんですが、そ

こも気になっておるところです。 
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南谷清司委員長 

 

 

 

 

 

南谷清司委員長 

 

（「インターネット投票やっとるの」と呼ぶものあり） 

 

やっているもしくは検討しているというところです。私

も新聞見てみただけなので。2024 年の実用化を目指してつ

くば市が動いてらっしゃるという話です。 

 

皆さんの意見が出そろいました。大きい生涯学習の範囲

で「15、16、17」、ここで１つと、危機管理「２」で１つ、

あと財政の「５」。「５」は広報とも絡むわけですが、大き

く３つあるわけなんですね。２人ずつで分ければ３つなん

ですが、あんまり多いと大変なんで、２つぐらいの方がい

いのかなと思ったりするんですが。１個減らすとすると、、、 

 

（「視察は３箇所行くんやろ」と呼ぶものあり） 

 

行き先は３ついりますが、活性化の重点テーマを３つ挙

げてしまうと、３つまとめなあかんくなるので、重点テー

マを２つにしておいて、視察先はプラス１個と。委員会の

重点テーマは、報告まである程度考えなければいけないの

で。 

私の感想率直に言わさしてもらうと、財政に関すること

は私達勉強しなくちゃいけないんだけど、総務委員会で研

究して市民に発表するとなると、内容としてはちょっと弱

いのかなと。自分たちで勉強しなければいけないのは当然

ですけど、活性化の PR 効果というか、自分たち自身の話に

なるのかなという気がせんでもないです。 

防災は市民の生活に直結しますので、今の課題ですし。 

生涯学習文化スポーツも市民の生活をより豊かにすると

いう話ですし、どうですか。 

 

そうですね。市民の方にはなかなか難しいというか伝わ

りにくいですよね。 

 

財政のことは大事な所管事項でしっかりやらなくちゃい

けないんですけど、ちょっと避けておきましょう。という

ことで皆さんご意見ありますか。 

 

（意見なし） 

 

それでは大きく分けて「２」と「15、16、17」。生涯学習

全般については様子を見ながらどこかで絞り込んでいくと
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川柳委員 

 

 

 

南谷清司委員長 

 

 

川柳委員 

 

 

 

 

 

 

 

南谷清司委員長 

 

いうふうでと思います。 

そうすると今度は担当を２グループに分けたいと思いま

す。「15、16、17」が山田委員と河﨑委員と南谷佳寛委員。

防災が、川柳議員と原委員と私。こういう２つのグループ

でいきましょう。よろしいでしょうか。 

 

（異議なし） 

 

これで重点テーマの担当委員が決まりました。そうする

とあとスケジュールですが、事務事業の状況確認は事務局

から聞くとして、あと意見交換会ですね。こういったこと

をテーマにして意見交換会を開いて、住民の方なり何なり

から意見を聞くと。 

あと学識経験者。呼ぶ人は簡単に決まって呼べますので

いいんですが、呼ぶと金が要るので、そこは事務局と相談

をして。防災なら岐阜大学の防災の教授呼べばいいし、生

涯学習は聖徳大学の教育学部から誰か呼んでくるという形

でもいいし、誰でもこれは呼ぶ人は決まってくるのでいい

んですが、そういう形で大学の教授を呼んでくるか、ここ

ら辺は私の方で原案を作らさせてもらって、ポイントは先

進事例調査でございます。 

これは交通の便もよく、うまく回ると。それで、防災で

能登って行けそうな気配ですか。 

 

行けることは行けるけど泊まるところがないので、富山、

福井、金沢あたりに泊まって、レンタカーで往復するしか

ないと思います。 

 

自治体の輪島市とか能登町とか珠洲市とか受け入れてく

れそうですか。 

 

行政に対して今度行くから何かやってくれっていうこと

は難しいと思います。各避難所とか、愛知県からの職員と

か岐阜県からの職員が入口にいるので、ちょっと見せてく

れって言えばみんな暇そうにしているので飛び込みで十分

いけます。もちろん、向こうにいる自治会長とかに、行く

からっていうことで、アテンドするという方式でもできる

と思います。 

 

多くの市町村は受け入れしていないでしょうね。 
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南谷清司委員長 

 

 

川柳委員 

 

 

南谷清司委員長 

 

 

 

 

 

 

 

南谷清司委員長 

 

 

 

南谷清司委員長 

今受け入れを要望するのは失礼ですよね。まあ大体今月

末で撤収するんで、どこの自治体の応援職員も。 

 

北陸方面か、今場所が出てきたのはスポーツ振興では四

国今治やね。両方は行けない。 

例えば北陸の方で生涯学習、文化とかスポーツとか、そ

ういうものに力を入れているところが。何らかの取り組み

をしとるのを探すのはいいとして富山あたり何かありそう

な気がするんですが。 

あと防災、南海トラフ対応で何かしておるという、被災

地じゃない見方で。 

 

羽島と関係ない災害のあり方のところに行っても仕方な

いと思う。 

 

（「地震か水害」と呼ぶものあり） 

 

地震で被害を受けて液状化が激しかった能登とかあたり

を重点的に行ったほうが私がいいと思うんですけど。あと

断水ですね、水の確保が遅れていたので、水と液状化とい

うのが羽島に対する一番ダメージかと思うので。耐震も。 

 

液状化というと西灘と浦安か。四国と北陸両方は無理で

すから北陸方面かそれ以外の方面か。 

 

南海トラフ、津波の備えは結構してますがこちらは関係

ないですからね。 

 

今治は南海トラフの津波は来ないんで、地震は来るけど。

どちら方面でも途中で寄れるので。 

今の話を総合して気になる場所の箇所付け。北陸方面か

瀬戸内海方面か、今のテーマに合うところで箇所付けを。

あと精華町というのはどこにあるのか。 

 

（「ほとんど奈良県の県境ぐらい」と呼ぶものあり） 

 

精華町だったら、行く途中で寄れることは寄れるね。 

それで川柳さんに、今治方面で防災の方何か探していた

だいて、他の方には、北陸方面でどこか探していただいて。 

 

行き先はちょっと考えてもらうということで、この調査
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南谷清司委員長 

 

 

 

南谷清司委員長 

 

方法とかスケジュールは原案を作ってきます。 

それで６月の議会中どこかでまた協議会を開きたいんで

すが、今みたいに 30 分で終わるので、ちょっと集まって共

通理解や進捗状況を確かめ合うというくらいのことで。１

日目と２日目どちらがいいですか。 

 

少し勘違いしていたかもしれないですが、調査方法の中

の住民関係団体への意見聴取は聴取であって意見交換会で

はないですよね。 

 

まずは意見交換会でやって、内容によっては他のところ

で。防災やったら、例えば小熊や竹鼻南とかの防災の方に

話を聞くとか、羽島市から能登へ派遣された人たちに話を

直接聞くとか、いろいろあるけど、ちょっと様子を見なが

ら原案を作ってみます。 

 

では、詳細説明が終わって 30 分ぐらい時間を取って協議

会を開くと。テーマは、原案を作ってくるのでそれに目を

通してもらうということと、もうちょっと行き先を絞り込

む。その後、議員間討議がまたあるので、その機会も使っ

て話を進めるという形でよろしいでしょうか。 

 

（異議なし） 

 

他に何かありますか。 

 

（意見なし） 

 

それでは終わりましょう。ありがとうございました。 

 

 

【閉会＝午前 10 時 31 分】 

 

 


